



## 4. Newsletter Weltkirche & Schöpfung

Letzter Beitrag für 2018

"Zu Beginn noch tiefster Winter, am Ende schon Hochsommer: Der Frühling hat extreme Seiten gezeigt. Weil aber Wärme überwog, wurde er der zweitwärmste seit Messbeginn. Dazu war er trotz vieler Unwetter sehr sonnig und trocken" schreibt Wetter Online über den Frühling 2018. Nach einem darauf folgenden extrem heißen und trockenen Sommer, der auch bei uns den Klimawandel spürbar machte, neigt sich das Jahr dem Ende zu und wir spüren: "Es tut sich was in unserer Atmosphäre!"

Es wächst die Erkenntnis: Wir können nicht so weitermachen wie bisher. Grund genug im Engagement nicht nachzulassen!

An dieser Stelle möchten wir uns bei allen Lesern und LeserInnen unseres Newsletters bedanken und wollen Sie zugleich ermuntern, wieder daran mitzuarbeiten diesen Planeten für uns und die kommenden Generationen zu erhalten.

Auf ein Wiedersehen in 2019!

*Christoph Fuhrbach & Steffen Glombitzka*

## Katastrophenhilfe Sulawesi/Indonesien

Mehr als 1.600 Tote, tausende Verletzte und mehr als 70.000 Menschen obdachlos



Die indonesische Insel Sulawesi wurde nacheinander von Erdbeben, einem Tsunami und einem Vulkanausbruch getroffen. Das Leid ist unermesslich groß. Bistum und Landeskirche haben daher 30.000 € an Caritas International überwiesen, damit diese dramatische Not wenigstens eingedämmt und dann auch gelindert werden kann. Sollte auch Ihnen eine Spende möglich sein, finden Sie alle wichtigen Informationen hier: <https://www.caritas-international.de/spendenhelfen/soforthilfe-akute-katastrophe/soforthilfe-tsunami-indonesien>

## Weltmissionsmonat Oktober

Sr. Meskel Kelta zu Gast im Bistum



Wie in jedem Jahr kommen im Vorfeld der größten innerkirchlichen Solidaritätsaktion, dem Weltmissionssonntag, weltkirchliche Gäste. In diesem Jahr aus dem aktuell gerade besonders spannenden Äthiopien. Ins Bistum Speyer kommt Sr. Meskel Kelta. Öffentliche Veranstaltungen hat sie am 21.10., ab 10:30 Uhr im und nach dem Gottesdienst in Speyer (St. Joseph) sowie am 23.10., ab 19:30 Uhr im Pfarrheim Lautzkirchen. Alle wesentlichen Infos zur diesjährigen WMS-Kampagne gibt es hier: <https://www.missio.com/aktuelles/sonntag-der-weltmission#schwester-meskel>

## MISEREOR-Kampagne zum Kohleausstieg

MISEREOR fordert den kompletten Ausstieg aus der Kohleverstromung



Aktuell beschäftigt sich eine sogenannte Kohle-Kommission mit dem Ausstieg aus der Kohleförderung in Deutschland. Misereor ruft uns und alle politisch Verantwortlichen in Erinnerung, dass zu einem echten Kohlestopp noch viele weitere Schritte zu gehen sind. Denn der Abbau von Kohle hat heftige soziale wie ökologische Auswirkungen und muss daher schnell und umfassend beendet werden, u.a. um den weltweiten Klimavertrag von Paris umsetzen zu können.

Viele weitere Informationen zu diesem komplexen Thema erhalten Sie unter <https://www.misereor.de/mitmachen/aktionen/kohlestopp-global/>

## Workshop Tiefenökologie

Am 24.11.2018 in Bad Dürkheim



Warum zerstören wir Menschen unsere Lebensgrundlagen immer weiter, obwohl wir das gar nicht wollen? Wie können wir diesen Teufelskreis durchbrechen und uns für einen grundlegenden Wandel einsetzen? Wen diese Fragen umtreiben und wer für interaktive Übungen offen ist, kann sich für einen Workshop am 24.11. im Martin-Butzer-Haus in Bad Dürkheim (Martin Butzer-Straße 36) anmelden. Referentin ist **Christiane Kliemann** (Bonn).

Der Teilnahmebeitrag beträgt 20 €, darin enthalten ist auch die Verpflegung. Anmeldungen sind möglich bei [umwelt@frieden-umwelt-pfalz.de](mailto:umwelt@frieden-umwelt-pfalz.de) Tel. 06232/671519

## Adveniat-Weihnachtsaktion "Chancen geben - Jugend will Verantwortung"

Am 24.11.2018 in Bad Dürkheim



**adveniat**  
für die Menschen  
in Lateinamerika

Kindheit und Jugend enden in Lateinamerika häufig viel zu früh: Jugendliche müssen für das Überleben ihrer Familie arbeiten. Dabei träumen sie von einer guten Zukunft. Mit der kommenden Weihnachtsaktion lenkt Adveniat mit der Kirche vor Ort die Aufmerksamkeit auf die Situation der benachteiligten Jugendlichen in Lateinamerika und der Karibik.

Aus diesem Anlass kommen vom 8.-10.12. zwei Gäste aus Panama zu uns ins Bistum Speyer: **Jeroncio Osorio Campos** (der selbst noch Jugendlicher ist und von daher sehr authentisch berichten wird) und Briceida Iglesias. Wer mit den Beiden noch eine Veranstaltung am 8.12. abends oder am 9.12. morgens machen möchte, meldet sich bitte bei [christoph.fuhrbach@bistum-speyer.de](mailto:christoph.fuhrbach@bistum-speyer.de)  
Weitere Infos gibt es bei <https://www.adveniat.de/engagieren/weihnachtsaktion/>

## Buchempfehlung: Leben im Anthropozän

Christliche Perspektiven für eine Kultur der Nachhaltigkeit



Der Mensch prägt die neuere Erdgeschichte durch seine Handeln. Deutlich wird dies bei der Überschreitung der planetaren Grenzen. Um drohendes Unheil abzuwenden, ist ein systemischer Wandel der Gesellschafts- und Wirtschaftsweisen erforderlich. Wir brauchen eine Kultur der Nachhaltigkeit, die den Mut hat zu einer "kulturellen Revolution" (Papst Franziskus). Dieser Weg ist nicht einfach, auch nicht eindeutig, er muss gesucht werden. Bei dieser Suche sind Religionsgemeinschaften unentbehrlich. Christliche Theologie und Kirchen können entscheidend zum Gelingen dieser Suche beitragen. Dies wird im Anthropozän zu einer Hauptaufgabe der Kirchen.

Leseprobe und Bestellung finden Sie hier:

<https://www.oekom.de/nc/buecher/vorschau/buch/leben-im-anthropozaen.html>

## Klimapilgerweg 2018

Teilnahme am Klimapilgerweg noch möglich



Der dritte ökumenische Pilgerweg für mehr Klimagerechtigkeit ist schon seit über einem Monat unterwegs. Teilnahmen für eine selbst bestimmte Zeitdauer (z.B. einen Tag, aber auch unbegrenzt länger) sind noch möglich. Mehr Infos unter [www.klimapilgern.de](http://www.klimapilgern.de)

## Renovabis Partnerschaftstreffen

07.-08.12.2018 in Bensberg



Das diesjährige Renovabis-Partnerschaftstreffen findet vom 7.-8.12. in Bensberg bei Köln statt. Es ist gedacht für alle Gruppen, die eine Partnerschaft in den Ostern Europas pflegen. Mehr Infos dazu gibt es hier <https://www.renovabis.de/mitmachen/partnerschaftstreffen> - oder bei [christoph.fuhrbach@bistum-speyer.de](mailto:christoph.fuhrbach@bistum-speyer.de)

## Impressum

Hgg.

Christoph Fuhrbach (CF)  
Referat Weltkirche  
Bischöfliches Ordinariat Speyer  
Tel.: 06232/102365  
[christoph.fuhrbach@bistum-speyer.de](mailto:christoph.fuhrbach@bistum-speyer.de)

Steffen Glombitza (SG)  
Stabsstelle Umweltbeauftragter  
Bischöfliches Ordinariat Speyer  
Tel.: 06842/7060205  
[umweltbeauftragter@bistum-speyer.de](mailto:umweltbeauftragter@bistum-speyer.de)

[Bestellen Sie hier diesen Newsletter](#)

[Abmeldung vom Newsletter](#)

Zur Abmeldung vom Newsletter klicken Sie [hier](#).